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市自来水集团水质监测中心杨川创新工作室：

水质“大体检”让群众喝上放心水

“七步调解速裁法”实现办案快、多、好
———记北京市第一中级人民法院速裁法官梁睿
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□本报记者 盛丽 通讯员 王伟 耿雨亭

作为第一批入驻北京市第一
中级人民法院速裁团队的一员，
法 官 梁 睿 以 “ 分 原 因 调 解 ”
“查事实调解 ” “共鸣选调解 ”
“担保促调解 ” “全过程调解 ”
“拖延不调解 ” “性质不调解 ”
七步调解法为基础， 4年中共计
审结民商事案件近1700件。 连续
4年全院民商事案件结案数第一，
其中通过调解和撤诉方式结案的
有300多件。

在成为速裁法官前， 梁睿有
着多年丰富的商事审判工作经
验， 处理过多宗案涉标的大、 法
律关系复杂、 利益主体多元的商
事案件， 这也锻炼了他灵活的思
维方式和敏锐的洞察能力。

在担任民商事立案审查法官
期间， 凭借多年工作经验， 梁睿
仅在审查起诉材料时就迅速意识
到一起涉及3亿多元的合同纠纷
案件存在诉前调解的可能。 这是
一起涉及未履约支付大额不良资
产收益权购买款的合同纠纷案
件。 通过审查原告提交的起诉材
料， 梁睿发现该案原告主张的欠
款事实比较清楚， 且被告曾确认
过欠款数额， 双方争议不大， 但
履约难度不小。 双方已丧失互信
基础， 自行协商存在困难， 其也
有意在对方提供担保的前提下通
过其他居间力量促成调解。

那就居中调解。 经过多轮与
各方的沟通联络， 梁睿确定了工
作方向。 经过一系列的推进， 最
终双方达成调解协议。 这起大标

的合同纠纷就这样在诉前化解了
各方矛盾， 既节约了案件审理的
司法成本， 又修复了原、 被告双
方当事人的互信基础， 为后续继
续开展合作创造了可能。

不同于诉讼标的大标的商事
纠纷案件， 速裁案件多涉及 “衣
食住行” 等百姓关心的事情。 案
件本身往往并不复杂， 多是双方
缺乏协商化解矛盾的共识互信，
诉至法院寻求解决的方法。

如何既能尽快化解个案矛盾
纠纷， 又能通过鲜活个案的审判
引导社会向上向善是速裁快审工
作的应有之义。 “速裁审判给当
事人传递的是高效的正义， 只有
切中案件争议焦点， 化解群众矛
盾纠纷的 ‘心结’， 才能有效推
进速裁审判工作。” 对于速裁审
判工作， 梁睿有了更为深刻精准
的理解。

多年形成的庭前阅卷习惯，
以及丰富的基层锻炼工作经验为
梁睿顺利开展调解工作奠定了良
好的基础 。 “所谓万变不离其
宗， 只有把卷宗中能传递的案件
有效信息读透、 看透、 琢磨透，
在面对错综复杂、 多元利益主体
交织的案件时才能一举切中争议
要点 。” 跟年轻助理在一起时 ，
他总是从不吝惜地向大家分享他
的阅历体会。

不论工作多忙， 梁睿都会在
接待当事人或开庭前反复阅卷。
对确定可以进行调解的案件，他
总能迅速转换角色， 发挥审判能

动性，深入了解当事人内心动向，
用百姓能够听得懂的方式， 向当
事人输送温暖的正义， 促进双方
当事人以积极的态度达成共识，
推进纠纷化解，实现案结事了。

一起并不复杂的健康权纠纷
案件审理背后映射出邻里交往的
相处之道。 作为邻居的刘某与郭
某， 双方在日常争执中产生肢体
冲突， 进而诉至法院。 梁睿通过
庭前阅卷了解到案涉双方为上下
楼邻居， 在庭审过程中， 梁睿尚
未就案件事实开展调查时， 刘某
与郭某就你一言我一语地争论了
起来。

“自从你搬到我家楼上， 我
们家都没睡过一个安稳觉……”
“你以为我乐意啊， 几百万买了
个水帘洞……” “房子都买了，
就不肯花几千块钱修修管道啊
……” 梁睿并未打断他们的谈
话， 迅速从双方争吵的只字片语
中判断出， 二位邻居积怨已久才
拳脚相向， 原来根源出在了管道
漏水上。

如果不解开这个心结， 就不
可能真正案结事了。 于是， 梁睿
索性把案卷合上， 与双方当事人
聊起了管道漏水的问题。 他从管
道漏水可能形成的原因、 如何寻
找漏水点聊到一次性维修和反复
维修的成本， 又从维修成本聊到
了邻里交往的相处之道， 经过两
个小时的劝导与沟通， 刘某与郭
某放下了心结， 双方都作出了让
步， 刘某主动表示将迅速联系物

业公司修理漏水问题， 郭某更是
表示了对刘某的理解。 双方握手
言和， 心结也彻底打开了。

梁睿从来不认为已取得的调
解工作成果应为个人所独享， 他
积极固化总结不同案件类型的调
解经验， 从审理的个案中发掘问
题并寻找对策， 广泛参与法官沙
龙， 交流分享经验。 “一花独放
不是春， 百花齐放春满园”。 梁
睿的调解经验有效促进了一中院
批量案件撤诉和调解结案， 取得
了良好的法律效果与社会效果，
既减轻了当事人诉累， 也节约了
司法成本， 为一中院探索多元解
纷路径贡献了力量。

“太好了， 这事解决了我们
也能安心过好年了。” 柴某等人
在看到调解书后向梁睿表示感
谢。 某农业公司雇佣柴某等人在
线上为其推广售卖某土豆公司的
土豆， 后因该农业公司长期拖欠
柴某等人劳动报酬， 双方对簿公
堂。 临近年底， 农业公司一方因
疫情等原因资金周转困难需阶段
性裁员， 另一方的柴某等人又等
着领取报酬好安心过年， 双方都

因为 “钱” 的事情闹起了心。 梁
睿经审理发现该农业公司法律意
识淡薄， 未与柴某等人签订书面
劳动合同， 甚至提出了以土豆抵
报酬的提议。 双方因劳动报酬引
起纠纷， 案件争议焦点在于双方
是否存在事实劳动关系， 但双方
矛盾并非难以调和。

在了解案情后， 梁睿积极做
好双方调解工作。 通过调查， 柴
某等人手机上有完成相关销售工
作的记录， 也有与农业公司定期
的联络与金钱支付记录， 可以认
定农业公司与柴某等人存在事实
上的劳动关系。 梁睿积极向农业
公司释明劳动法相关规定， 意识
到公司暂时因经营困难需阶段性
裁员， 他转换角度与双方深入沟
通， 提出在公司确认解除劳动关
系并支付解除劳动合同经济补偿
金给柴某等人后， 将来还可以优
先聘用这些员工， 减少招聘培训
新员工带来的额外成本， 双方也
可为未来继续合作奠定良好互信
基础。在梁睿的积极调解下，双方
达成共识并签订调解协议， 这起
劳动争议案件得以结案。

□本报记者 边磊

将取来的水样倒入样品瓶，
再把样品瓶放入进样器， 按下操
作键， 便传来一阵轻微的轰鸣声
……在市自来水集团水质监测中
心实验室里， 杨川创新工作室的
专业技术人员正在使用ICP-MS
质谱分析仪进行精密检测。 片刻
之后， 检测数据将会传输到电脑
系统中 ， 自动生成一条数值曲
线。

市自来水集团水质监测中心
拥有气相色谱质谱仪、 原子吸收
仪等45台国际先进的水质检测分
析仪器 ， 凭借应用这些高端仪
器， 自来水集团水质检测能力达
到210项，其中涵盖《国家生活饮
用水卫生标准》 规定指标106项，
检测技术达到世界先进水平。

“水质是生命， 严把水质安
全关是我们的职责所在。” 作为
创新工作室领头人， 首都劳动奖
章获得者， 市自来水集团水质管
理部经理、 水质监测中心主任杨
川说。 近年来， 市自来水集团严
格执行三级检测制度， 搭建完善
了从源头到龙头的全流程水质监
管体系， 供水安全保障度持续提
升。 水质监测中心在严格检测水
质的基础上未雨绸缪， 主动开展

了一系列预防性前瞻性的课题研
究， 为确保安全优质供水提供有
力的数据支撑。

为了激发专业技术人员的创
新热情与创造活力， 2020年， 水
质监测中心成立了以杨川为带头
人的集团级劳模创新工作室， 搭
建起结构清晰的组织架构， 规范
管理制度和工作机制， 持续加大
科研力量投入。 2022年， 杨川创
新工作室被北京市总工会评为北

京市级创新工作室， 进一步为水
质监测领域科技创新注入了强劲
动力。

“工作室密切关注水质检测
领域发展， 将科研重心放在开发
水质监测技术 、 提升水处理工
艺、 监测管网水质等方面， 通过
与中科院生态环境中心、 清华大
学等院校合作， 不断提升科技创
新水平。” 杨川说。 工作室还积
极参与国家科技重大专项 “水质

监测关键技术及标准化研究与示
范”， 课题获得了华夏建设科学
技术一等奖、 市自来水集团科学
技术一等奖 ， 科研成果被收录
《城市供水水质检验方法标准》。

工作室在探索行业前沿、 培
养技能人才方面发挥着重要作
用。 杨川创新工作室有骨干成员
33名， 涉及给排水、 环境化学、
环境工程 、 微生物等多学科专
业， 其中研究生学历12人、 高级
职称9人， 他们各自在水质化验、
水处理工艺、 质量控制等细分领
域拥有专长。 2020年以来， 工作
室成员在专业期刊发表了 《水质
在线监测系统在实际应用中的几
点探究》 《给水深度处理技术在
城市水厂中的应用》 等科研论文
10余篇。

2022年， 工作室共开展 《北
京市水厂及管网水质特征指标研
究》 《北京市用水数据深度分析
与管网水力水质精细化模拟技
术》 《地下水源地情况评估及安
全保障研究 》 等7个科研项目 ，
已有4个项目取得了阶段性成果。
从课题申报、 立项， 到进行试验
研究、 取得成果， 每个项目都倾
注了工作室成员的大量心血。 工

作室还计划在科研项目中积极探
索降本增效方法， 例如通过整合
试验工序减少使用耗材， 通过优
化试验方式节省人员时间成本。

提升人员专业水平、 为企业
培养技术人才也是创新工作室的
一项重要任务。 面对4月份即将
执行的新版 《国家生活饮用水卫
生标准》 （新国标）， 杨川创新
工作室提前做足了准备工作。 先
是多次验证优化新增指标的检测
方法， 之后广泛开展学习讲座和
业务培训， 向市自来水集团各水
厂水质专业人员宣传新国标， 培
训新增指标的检测方法， 同时积
极参与行业交流。 “新国标在原
有标准基础上做了改进和提升，
有部分指标限值更加严格。 水质
监测中心将严格按照新国标要求
进行水质监测， 为市民用水安全
提供更多保障。”

杨川认为， 创新工作室是确
保首都水质安全的关键因子和技
术保证， 要持续加强科技研发和
成果转化力度， 使其成为传承工
匠精神、 解决技术难题、 培养技
能人才的重要平台， 为首都供水
事业高质量发展提供强有力的技
术和人才支撑。


